

Preios de suscripción
En Cáceres... UNA peseta al mes.
Fuera de la capital... 3.50 al trimestre.



EL NOTICIERO



DIARIO DE CÁCERES

REDACCION ADMINISTRACION E IMPRENTA
ALFONSO XIII, N.º 1.—TELÉFONO, N.º 161
Pagos adelantados
No se publica los días festivos
Franques concertado

ULTIMOS TELEFONEMAS Y NOTICIAS DE LA MAÑANA

Contra el CUNERISMO...

La arrogancia y la hidalguía

CONTRA LA IMPOTENCIA DE LOS CAZA-CANDIDATOS...

La actitud viril de los electores

La lucha de mañana

Mañana será día señalado en la historia patria, porque en él se iniciará el camino a seguir en nuestra vida social y política, si el tradicional, que hace esfuerzos inauditos por continuar, o el que marca la libertad humana, proclamada en la Revolución Francesa y consagrada, una y mil veces, por sangre generosa.

dos. Aquellos fundan sus esperanzas de victoria en falsear la voluntad del elector, en comprar conciencias; y estos, en llevar el convencimiento a todos de la bondad de su causa, de la garantía de sus personas. Unos empujados por el interés de Patria hasta sus intereses de toda clase, y otros la agrandan sacrificando su sosiego por servirla.

Nuestra provincia, que por tantos años se vio sumida en la esclavitud, también se comueve en esta lucha, y los humildes, pero trabajadores, los que cooperan a la vida nacional, los que producen, se levantan frente a los que solo comprenden esta vida como un goce que creen les da derecho a cargos que no supieron nunca desempeñar.

La dignidad de los de abajo se opondrá a los que de arriba la ofenden, y sobre esa ofensa piensan sentar su pretendido triunfo; y vamos a ver, si una vez siquiera, este Gobierno que se llama de renovación y que aparenta buscar en las elecciones de mañana la verdadera representación nacional, castiga con mano dura, a aquellos mercaderes de votos, como los que por este distrito y otros de la provincia, nos han caído, desde los Madriles, donde moran, sin entender de nada que afecte a nuestras necesidades y derechos.

En el terreno de las ideas, el país demostrará que no está ya por los convencionalismos, sino por su emancipación, que es el porvenir de España.

¡Viva la Libertad! ¡Viva España!

En la lucha de mañana, está empeñada la dignidad colectiva

PARA DIPUTADO A CORTES

CANDIDATURA LIBERAL POR CÁCERES

DON ANDRÉS SÁNCHEZ DE LA ROSA

En vísperas de la batalla

La contienda electoral en Cáceres y la boda de Montalvo en Segovia.—Lo que se ve al dirigir una mirada al campo de la batalla

Faltan unas horas no más; estamos en los momentos visperales, en el sábado precedente al domingo de la lucha electoral en Cáceres y en los distritos todos donde no se aplicó el famoso 29, y el que esto escribe, que no es político y que hasta ahora permaneció callado, quiere dirigirse a sus correligionarios los indiferentes, los simplemente expectadores, los que no militan en ningún partido para que contemplen los caudillos y las huestes que van a trabar el combate y entrarán en la liza, y ya que todos tenemos obligación de votar, contemplemos todos, antes de hacerlo, lo que se ve en el campo de la batalla.

En uno de los campos, en uno de los frentes, a un lado está el ejército liberal, con su jefe ilustre el señor Alba, con su programa claro y definido, integrado por aquellos proyectos económicos y financieros, entre los que se hallaba el proyecto de beneficios extraordinarios que los egoísmos de los ricos y de las grandes empresas, impidieron que en las Cortes pasadas fueran aprobados. Unidas esas huestes en el distrito de la capital, por comunidad de ideas y comunidad de afectos, pretenden y quieren, y sus anhelos son muy justos, y muy simpáticos, y muy cacereños, que sea Diputado por Cáceres, un hijo de Cáceres y un paisano suyo: Andrés Sánchez de la Rosa.

En el otro campo, en el otro frente, lo que se ve y lo que se observa, es una cosa bien distinta. Allí están don Juan Vitorica Casuso y las que llamaremos sus huestes; una a estas el anhelo que les tortura y trae a los combatientes desasosegados y nerviositos, de impedir que su paisano Andrés Sánchez de la Rosa sea diputado.

Allí hay tropa abigarrada y heterogénea y venida de procedencias diversas; conservadores de Dato, conservadores de Maura, en todas partes en lucha y aquí unidos, porque les une con férreo vínculo la tristeza del bien ajeno; y entre ellos, desperdigados porque son muy poquitos en número, aunque sus proezas les dieran nombradías, algunos ingratos liberales renegados.

Tales los combatientes y los caudillos y los ejércitos. El liberal representa un valor positivo porque es una afirmación; le une el credo político y le une el afecto a la región. En el otro ejército son todos valores negativos; lo que les lleva a combatir, y ese es el único vínculo que liga a liberales renegados y a mauristas y a idóneos es una negación inconfesable, el impedir que sea diputado Sánchez de la Rosa.

Difícil es determinar en esos negativos valores quien vale menos (y claro es que hablamos en el orden político porque en otros órdenes sí son valores respetables) si el caudillo o la hueste; el candidato no es del país, es un forastero, un cunero; la hueste es la que fué derrotada en las últimas elecciones provinciales, la que confesándose y reconociéndose impotente para luchar ella sola, marchó a Madrid a buscar al candidato, y allí hizo la alianza y concertó la boda, a semejanza de la famosa de Montalvo en Segovia.

Casó Montalvo en Segovia siendo tuerto, cojo y calvo y engañaron a Montalvo. ¡Cómo sarta la novia!

Un espectador.

A pesar de tantas seguridades

¿Quién luchará mañana como maurista?

Periquín a "La Montaña"

Para concederte el calificativo de que «obras de buena fé» hay que aplicarte otro: el de «la niñería». Porque a ningún periodista veterano se le ocurre hacer hincapié en erratas que salen a diario en las prensas, obligadas al «calamo corriente» de las prisas. Más para reprender no conviene entretenerse en mirar al transeunte y sí al propio tejado de vidrio.

Observate la errata de «por encima», escrita en vez de «por encima»; y podías haber añadido que también salieron: «cielo» por «cielo» y «desambarrados» por «desesperanzados». Pero he aquí que no te has fijado en tus erratas, y voy a señalarte una tuya, que no parece de imprenta, porque son muchos los que cometen esa incorrección gramatical: en el mismo artículo de crítica, dices: «tenemos en cartera». Pues bien, esto no es castellano, es una construcción vulgar donde falta el artículo femenino; es de la misma familia, de «lo traigo en cabeza» y «lo llevo en hombros». ¡Sea todo por Dios y por el aceite frito» y por la «gen te bien».

Yo no tengo por costumbre la rectificación de estos escapes, que todos los días suelen notar entre los compañeros escritores, en el ejercicio del «calamo corriente». Supongo que el público sabe hacerse cargo de la causa de tales pequeñeces...

Y ya que tengo la pluma en la diestra, voy a decirte unas cuantas cosas.

También has estado torpe al interpretar «lo del cocido barato». Es una frase corriente que nunca fué dirigida, por el que esto escribe, contra entidad periodística determinada; es una especie de lamento de la pobre clase del periodista, a la que se le echa encima grandes pesos de disgustos, mediante una mezquina remuneración...

Tampoco supiste dar en el clavo en «lo de la rutura de urnas». Cualquiera que lea serenamente, comprende que no había excitación en lo que escribí Periquín; cualquier que sabe interpretar con la significación establecida en nuestro Código penal, para lo que se llama «irresponsabilidad ante la legítima defensa».

Y ahora, amiga «La Montaña», yo me precio cortés, y como te encariaste con Periquín, él te va a contestar con otras cuantas cosas.

La calentura electoral te hizo invertir el orden de los principios sanos y psicológicos, conglomerando la pasión desenfadada con las ideas puras que todos «ovintamos en el tranquilo trato social».

Si el público, en general, oyera y comparara las conversaciones particulares que los políticos sostienen fuera de la prensa, comprendería claramente lo que es la argucia política y lo que es la seriedad individual...

Para sostener un lema ideal es absolutamente necesario que el hombre, la capacidad, la bandera, esté revestida de atributos inequívocos.

Para asociar la idea religiosa con un político casi desconocido en este distrito, es necesario que el candidato se presentara como apóstol pobre, como misionero que encarna el ideal religioso cristiano...

Para asociar la idea maurista, el catolicismo gubernamental, con un candidato, es necesario no saber que éste posee cuantiosa fortuna, es necesario que sepamos que es un émulo de Catón para respetar la Ley del Sufragio, así como no las otras, y que es más modesto en eso de aprobar 16 asignaturas de Derecho de un solo tirón; porque si se habla de Murcia, de La Cierva y de catedráticos, yo creo honradamente que se perjudica al candidato...

Para que la prensa esté libre de sufrir prejuicios, maledicencias y suspicacias, es necesario que se imponga el freno que impide la composición de prosa arlequinés-

ca. No olvidando su pasado político, para no confundir el contubernio con el ideal... ¡Bueno recuerdo de ideales dejaron las últimas elecciones municipales de Cáceres! ¡Es que ahora se despertó el ideal!... ¡Pues cuán inoportuno ha sido el despertar! Este despertar parece la condena a suicidio lento.

¿Y se reproduce de «La Comarca» lo que conviene a «La Montaña»? ¡Ya, ya, ya! ¿Y lo demás, no os conviene? No hable «La Montaña» de ideales en esta ocasión. Aquí, en Cáceres, continúa la historia de la lucha personal. Quien diga lo contrario, se engaña a sí mismo y no engaña a nadie.

Vuestra campaña ha perjudicado a vuestro candidato. En principio se le recibió con la esperanza de que fuera lazo de unión y cariño con las clases neutras y proletarias; después lo habéis hecho «símbolo de las derechas», habéis utilizado los sagrados conceptos de nuestra religión cristiana para mezclarlos con una lucha infeliz... Nos habéis obligado a exclamar negativamente: ¡Vitorica, no!

Yo soy Periquín.

La presentación del señor Vitorica por Cáceres, es un insulto a los electores.

Malo ó bueno, el distrito quiere votar a uno que sea conocido.

Los mercaderes de actas y sus corredores, merecen el desprecio de los ciudadanos honrados.

Entre bromas y veras

Oído a la caja.

No le den vueltas al asunto quienes pretenden convencer a los demás de que la lucha de mañana por Cáceres, es lucha de ideales.

Si así fuera y no hubieran contado con la bolsa de Vitorica ¿no había de haber entre los conservadores un candidato con más historia política y que tuviera más amor al distrito?

«Horas solemnes!»

Las cuarenta horas; la carnavalada de una taifa de renegados que su propia impotencia mental les hace revolcarse en las concupiscencias de una política corrompida, sin miras elevadas y sin un sentimiento generoso que les haga olvidar sus errores.

«Las cuarenta horas» por los que en estos momentos de vida ó muerte para la Patria, rinden culto a la soberanía nacional y hacen de sus deberes ciudadanos el altar de las más sublimes virtudes, mientras la comparsa grotesca del antiguo tinglado de la farsa, pasea por las calles el ventrudo monigote, símbolo de la corrupción electoral.

¡Cuidado con los rateros!

Si este título lo lee el señor Garay en nuestro periódico, creería que le dirigíamos una advertencia amistosa para prevenirle de lo ocurrido en la pasada elección.

Pero es lo mismo. Lo lee en el periódico maurista y ve ahí que la lección del pasado, le recuerde sus deberes para con quien al fin y al cabo es primo suyo.

Conviene poner a raya a los que quieren llamarse a la parte del parentesco.

Garay, no. Pontón, imposible. Vitorica, de ninguna manera.

Así se hace

En el Gobierno Civil.

Ayer fué favorablemente comentado, por todos los políticos y los que no lo son, un acto realizado por el dignísimo gobernador de esta provincia, señor Sans Buigas, dado aquí por primera vez y digno de que se sepa y aprecie como ejemplo saludable del concepto que de su cargo debe tener una autoridad honrada.

Convocó en su despacho a todos los funcionarios del Gobierno Civil y a todos los que forman el cuerpo de vigilancia, diciéndoles poco más ó menos lo siguiente: «Han podido observar ustedes que el excelentísimo señor ministro de la Gobernación, el excelentísimo señor fiscal del Tribunal Supremo y el gobernador civil, han dirigido, por medio de circulares, especialmente encaminadas y dedicadas a los funcionarios públicos, invitándoles paternalmente al cumplimiento de la Ley.

Pero no me basta con que de todo esto se enteren ustedes por los periódicos, de tales documentos y de los deseos de sinceridad que encierran, sino que necesito, para quedar plenamente a bien con mi conciencia y cumplir con mi deber, dirigir a ustedes cuatro palabras para que vean que lo que se ha consignado por escrito, ha de ser realmente un hecho.

Invito a todos ustedes a que en la presente lucha electoral, estén completamente apartados de ambos bandos contendientes, y que sin presión ni influencia de clase alguna, den su voto, como es su deber, a quien, a su juicio, más se lo merezca y crean puede representarles más dignamente en el Parlamento.

Si así no lo hicieran ustedes y se entrometiesen en lo que no deben, indudablemente les parará perjuicio; pero si, como espero, obran ustedes con arreglo a lo que tengo el honor de indicarles, además de la satisfacción del deber cumplido honradamente, habrán realizado los deseos del Gobierno, de su representante en la provincia y de sus conciudadanos, ansiosos de que la renovación de que se habla no sea un fastasma, sino una verdadera realidad.

Además el gobernador dió a los jefes y oficiales de la benemérita instrucciones concretas para que, respondiendo a las gloriosas tradiciones de su Instituto, garanticen la libertad del ciudadano y formen los atestados consignados a los delitos electorales que se cometan.

Si este ejemplo fuera seguido en todas partes, tan honradamente inspirado, sería la iniciación de una benéfica reforma en nuestras costumbres ciudadanas.

Y nosotros, como hombres honrados y sinceros, felicitamos cordialmente a nuestra digna primera autoridad civil.

¡Vitorica, no!

# Excursión electoral del Sr. Sánchez de la Rosa

## Arroyo del Puerto

Día 21.—A las tres de la tarde salieron de esta capital, con dirección a Arroyo del Puerto, en dos automóviles, el candidato liberal alista por el distrito de la capital, don Andrés Sánchez de la Rosa, los diputados provinciales por el mismo distrito, don Fernando Muñoz Fernández de Soria y don Blas Rodas Herrero, el diputado provincial por Valencia de Alcántara don José Ibarrola, el ex alcalde de Cáceres y concejal don Luis González Borreguero y el ex diputado provincial don José Agustín Peña.

Aunque el candidato y sus acompañantes esperaban que el recibimiento sería entusiasta, dados los elementos con que en dicho pueblo cuenta don Germán Petit, que tantos beneficios y favores, ha dispensado durante largos años a los vecinos de Arroyo y las simpatías y cariño que todos los vecinos le profesan, hay que consignar, en honor a la verdad, que el recibimiento excedió a lo que todos imaginaban, pues pasaban de 500 las personas que rodeaban a don Germán y que recibieron al candidato con entusiastas aclamaciones en la carretera. Descendieron los expedicionarios de los automóviles, y después de saludar y abrazar a don Germán y a todos los amigos, marcharon a la casa-palacio del señor Petit.

Una vez en ella, habló el señor Petit, diciendo que no necesitaba hacer la presentación del señor Sánchez de la Rosa, por que todos le conocían y era su último diputado, y que esperaba de todos que como siempre le apoyaran con entusiasmo y decisión, palabras que fueron acogidas por los vivos aplausos que se dirigieron al candidato por Arroyo y la capital.

Habló después el señor Sánchez de la Rosa, diciendo que siempre que aquí nos trae la propaganda electoral, venimos con emoción y con entusiasmo que justifica el hecho de que en este pueblo, tan grande y tan liberal han sido los triunfos resonantes. Ahora lo será aún más, porque se juega no solamente el interés del partido liberal de este distrito que he representado y aspiro a representar en Cortes, sino que se juega también algo que repercute en la vida del partido liberal de toda la provincia.

No tengo yo méritos para agradecer anticipadamente el concurrido recibimiento y decidido que me consta prestaré a mi candidatura, bajo la dirección de nuestro insigne jefe don Germán Petit, la favorable acogida que este excelente amigo dispensa a mi nombre y la importancia de los elementos políticos tan conocidos que hoy me acompañan, los señores Muñoz Soria, Ibarrola y Rodas, que siempre serán garantía de nuestros intereses en la Diputación Provincial, a cuya Corporación pertenece en el primero y el último, también por vuestros votos, me hace estar seguro de que en los presentes momentos en que intentan desorganizarnos quienes no saben combatir con sus pechos ni con su bolsillo, se avienta una nueva y gallarda prueba, de que este pueblo será testigo, que demostrará la unión íntima y estrecha de nuestros elementos, se organizaron en un partido nunca vencido.

He de dedicar un recuerdo a la personalidad del olvidable señor Muñoz Chaves, asegurándonos que en la modestia de mis fuerzas, sabré cumplir con todos los deberes que se me imponen, porque estoy muy consciente de que tienen estos grandes momentos en que tengo que terminar gritando, viva el pueblo valiente y liberal de Arroyo del Puerto, en el que nunca fuimos ni seremos vencidos.

Por último, como pidieron al señor Ibarrola que hablase, éste expresó que lo haría, ya que lo pedían, pues si no nada diría después de haber hablado el candidato. Manifestó que si con gran placer había acompañado al candidato a otros pueblos, el que embargaba su alma, al venir a Arroyo, era de los que no podían expresarse, de no hablar con el corazón.

Arroyo—añadió—es la fortaleza liberal inexpugnable del distrito de la capital, la pesadilla de los conservadores, el pueblo liberal me-

do, al que en sus recorridos por Alcántara citaba siempre para alentar a los liberales de dicho distrito; el pueblo donde residía don Germán Petit, al que todos los liberales respetan y aman confiadamente, al que él corresponde, siendo el más leal y bueno de los amigos; y que como hablaba a entusiastas y a convencidos, estaban demás las palabras y que renegaba de su lengua, que no expresaba lo que sentía su espíritu emocionado al encontrarse entre los liberales entusiastas de Arroyo, y que ya que no podía expresar con palabras lo que sentía, lo haría dando un entrañable abrazo a don Germán Petit, pues abrazándolo a él, con toda la efusión de su alma, abrazaba al pueblo liberal de Arroyo.

Obsequiados espléndidamente con pastas, cerveza, jerez, etapas recadas y los expedicionarios regresaron ya anochecidos a la capital, siendo despedidos con el mismo entusiasmo con que fueron recibidos.

Entre los que recibieron al señor Sánchez de la Rosa, estaba el barbero señor Motino, de las 500 del día, y otro que oyó al mismo generalísimo señor que don Andrés Sánchez de la Rosa había políticamente muerto para siempre y lo cual motivo que dijera uno de los acompañantes del señor Sánchez de la Rosa: «¡El recibimiento lo demuestra! los muertos que vos matais, gozan de buena salud.»

**La trilogía derechista de la provincia, no representa nada. Ni el orden, ni la religión, ni la política. Garay, Pontón y Vitórica, son unos respetables señores sin más títulos que los nobiliarios, los de la Deuda y algún académico, a medias.**

DE COLABORACION

## Despejemos incógnitas

(CONCLUSIÓN)

Un caso de los católicos es lo que llaman, entre los intermedios, partidos avanzados; entre los que incluyen a la fracción albista.

Mas yo se que el radicalismo terrible es el de republicanos, arriba, a los que por las divisiones de los católicos, y por los bizantinismos de los intermedios, les caerá algún día la breva del poder.

De estos intermedios puede esperarse algo no bueno; pero no podemos dormir tranquilos que no creo resulte nada radicalmente malo.

Canalejas, bien radical por cierto en ideas, traía en su programa un proyecto de Ley de Asociaciones, nada favorable para la causa católica; y el proyecto... no fue ley.

Romanones, lo prohibió y crió con biberón... y el proyecto... no fue ley. ¡Es tanto el poder de las faldas, sean de seda, sean de parda lana!

Se promete mucho a los perros rabiosos del radicalismo rojo por los hombres de gobierno; mucho que ellos mismos no quieren... pero luego altas consideraciones obligan a dar poco.

Más, aun suponiendo el peligro albista: ¿crece el discreto «EGO» que no existe el maurista?

Si el articulista dese que yo le presente una lista de méritos contrarios por el señor Maura ante la Iglesia...

Pero, no; me parece que no hay necesidad, de enumerarlos, a quien los tiene olvidados de puro sabidos.

¿Que es el señor Vitórica, al fin y al cabo...? Un maurista de tantos. Un liberal de un poquito más acá, o más allá. Y, vamos, señor «EGO», ¿crece usted que deberemos reñir por diferencias de tan poco momento...?

De ninguna manera.

Esta es la tercera incógnita, que convenia despejar; y por si esto fuera poco, ayudémonos con palabras del mismísimo «EGO», que estampa en el artículo, que comentamos, estas notables y bellas frases: «La escuela cristiana resurge potente y vigorosa para combatir a la escuela liberal en todos sus variados matices...» Bellísimas frases, he dicho, y no me arrepiento, que expresan con claridad el blanco de los tiros de la escuela cristiana en concepto de «EGO»: combatir la liberal en to-

dos sus matices; bellísimas, si; solo que no es verdad, por lo visto, tanta belleza; pues, ni la escuela cristiana resurge potente y vigorosa, ni ha resuscitado en Cáceres para combatir, sino (harto claro se ve) para fomentar la escuela liberal, en uno de sus matices: el maurista.

¿Que hay, pues, en todo esto...? El señor Maura, hombre excelente, es cierto; católico sincero, es verdad; gran político, no lo dudamos; pero político liberal, háse visto arrojado de las funciones del poder la extrema izquierda, a los que se les tiene un invencible miedo.

Amen de esto; su segundo, que fué el señor Dato, dejó al partido conservador partido por gala en dos. Esta cuspis diminuto y la enemiga de las izquierdas incapacitaron al señor Maura para ser llamado al poder.

Más ahora el señor Maura, si sale con el tirón del plan preconcebido, podrá decir al rey: «Señor, os traigo la aristocracia de la sangre, la del dinero y la de la Iglesia; os puedo presentar un robusto partido... un instrumento de gobierno...»

Y así, con este señuelo de lo católico, pretenda redondear el señor Maura su persona política y engordar sus huestes, para hacerse temible... a todo radicalismo: de arriba, y de abajo. Yo aplaudo su obra y su talento para llevarla a cabo; ¿queréis más? aplaudo muchos de sus propósitos; lo que no puedo aplaudir es a los católicos, que se dejan embobar...

Me parece, lectores, haber despejado otra incógnita, creo, la cuarta.

Además... ¿qué programa es el del señor Maura? ¿Será un hecho que ha variado radical, diametralmente su pensar y proceder el dicho señor, para dirigir los destinos de España por derroteros distintos de aquellos por donde otras veces los ha dirigido? No lo creemos.

Y sin embargo, esto es lo que hoy se pide; esto es por lo que se suspira: la renovación...

Y en el señor Maura podemos suponer que tenga el mismo otro programa; pero ¿lo tendrá el señor Vitórica...? Si piensa llegar a presidente...

Porque nos parece que no deben tener programas más que los jefes de grandes partidos, ó, a lo sumo, de los principales matices.

Decimos esto, porque el señor «EGO» parece pedir al señor Sánchez su programa, y suponer que lo tiene el señor Vitórica.

Más... nada de eso. El hombre recto y honrado no puede contaminar su conciencia con traiciones a su religión, ó a su patria; pero, esto salvo, no es libre para tener programa, si pertenece a un partido determinado.

Pues, aunque el principio fundamental del liberalismo, que parece ser la justificación de toda discrepancia, autorice a cada hombre para tener su pensamiento y su programa, en la práctica los hombres se agrupan alrededor de las tallas intelectuales más elevadas, que son las que escriben en las banderas los programas; y la masa sigue a estos hombres y defienden sus programas; si alguno gallea, pronto es excomulgado; que no solo excomulga la Iglesia. Por tanto, al hablarlos el articulista aquello, que pone en boca del señor Vitórica: «MI PROGRAMA está en mi origen y filiación maurista...» etcétera... si por esto ha querido decir que no tiene más programa que el del señor Maura, pase; si apunta a programa suyo propio... ¡Bah! Habremos de sonreír y decirle lo que el portugués del cuento al loro, que compró al español: «su señoría irá donde o levén».

Y puede que alguna vez leven a donde no agrade a la nación, ó al distrito. Aparte lo del programa, que es absurdo pedirlo a un candidato disciplinado, puede haber, en lo que el jefe deje libre, propósitos diversos, y sinceros deseos de ejecutarlos.

Pues bien, estoy autorizado para decir, en nombre de don Andrés Sánchez de la Rosa, que él, como el señor Vitórica, es católico, apostólico romano, con toda su alma y con todo su corazón. Que jamás hará traición a sus convicciones católicas, y que en todo aquello que no se oponga a este gran postulado de la vida honrada y cristiana, seguirá el derrotero que le marque su jefe don Santiago Alba, conscientemente, sabiendo que su actuación en Cortes, si diputado saliere, será protectora del bien y de la prosperidad de la patria. Que en Cáceres y su distrito pondrá sus ojos y su alma.

Lo entiendo bien el señor «EGO». Pues ahora ya sabrán a qué atenerse los católicos y sacerdotales del distrito.

MEL.

Cáceres y Febrero 20-917.

I. Giraud

Plaza Mayor, 3

Teléfono núm. 170

## Notas municipales

### La sesión de anoche.

Poco después de las siete comenzó la sesión bajo la presidencia del alcalde señor Rubio y con asistencia de los concejales señores Floriano (V.), Martín, Serrano, Canales, Molano, Hoyos, Gómez Saucedo y Ollero.

Se aprobaron el acta de la sesión anterior y las cuentas de Obras Públicas de la semana.

Léase la proposición de la minoría ob era para la reducción a ocho horas en la jornada de trabajo.

El señor Gómez Saucedo pide que pase a la Comisión de Hacienda.

Discútese ampliamente, interviniendo los señores Canales, Floriano, Gómez Saucedo y Martín.

Se acuerda, previa votación, que no pase a i. f. me.

El señor Ollero ruega esperen la resolución definitiva hasta la sesión próxima. La minoría obrera accede a ello.

Se aprueba la proposición presentada también en la sesión última por la citada minoría y por la que el Ayuntamiento solicitará una amplia amnistía para todos los delitos políticos y sociales.

Es aprobado un dictamen de la Comisión de Propios sobre cesión de terrenos.

Se aprueba el extracto de las sesiones del mes de Enero para su publicación en el «Boletín Oficial».

Procédese al scriteo de señores asociados para constituir la Junta municipal y da el resultado siguiente:

### Sección 1.ª

D. Pedro Peña.  
León Leal.  
Ángel Valhondo Picapiedra.  
Raimundo N. vado Lindo.  
Francisco Acedo Picapiedra.

### Sección 2.ª

D. Juan García Pelayo.  
Juan Domínguez Polo.  
José Jovato Polo.  
Sixto Lucuelo Lorenzo.  
Florencio Rodríguez Hernández.  
Fernando García Becerra García-Caña.

### Sección 3.ª

D. Juan Andrés Santillana.

### Sección 4.ª

D. Eusebio Vela.

### Sección 5.ª

D. Vicente Mora Arenas.  
Higinio Hernández Marcelo.  
Cristóbal Mendieta Canteras.

### Sección 6.ª

D. Fidel Sáez Acedo.  
Juan Rodríguez Cortés.

### Sección 7.ª

D. Francisco Reyes Cebrían.

### Sección 8.ª

D. Daniel González Labarta.  
Mauritio Quirós Ceresoles.

El señor Canales ruega se active el asunto del aceite.

La presidencia entregó un estudio que ha hecho sobre el asunto para que lo examine detenidamente.

El mismo señor dice que urge que se haga el plano de los terrenos del Municipio. Sino, pueden realizar los trabajos el señor arquitecto que los practique el delineante.

El señor alcalde promete, que complacerle.

Pide además que se arregle la calle de la Cuesta de Aldara y el arbolado del Paseo Alto.

La presidencia ofrece atender los ruegos.

Y se levantó la sesión.

ARRIENDO DE LA RECAUDACION DE CONTRIBUCIONES DE LA PROVINCIA DE CÁCERES

Vacantes dos Zonas recaudatorias, bien retribuidas, en el partido de Jarandilla, los que se consideren con aptitud y dispongan de garantías, pueden solicitar antecedentes del Apoderado don Idelfonso Ollero, Barriga.

Tienda-Asilo

Raciones expandidas en este establecimiento, el día 22 del actual:

## Propaganda electoral en el distrito de Alcántara

### En Valencia

El miércoles por la noche celebró un mitin en el teatro de Valencia de Alcántara que, llenísimo, ofrecía un aspecto de los días grandes.

Fue encargado de hacer la presentación de los oradores el exalcalde señor Soto. Dijo que una juventud nueva venía al torneo político, dispuesta a dar la batalla a la compasiva ignorancia de las gentes y que la representación de los nuevos ideales hoy la encarnaban los señores Orellana y Elviro.

Seguidamente habló el señor Burgos de Orellana, el cual comenzó diciendo que es frecuente que algunos señores que carecen de facultades oratorias, lleven consigo asalariados charlatanes a precio reducido. Debe de declarar que no tiene ni siquiera tres mil pesetas anuales por echar el incienso al gran señor, y que si se lanza a sufrir penalidades, es por el cariño hondo que siente por su querido amigo Elviro y por el olvidado distrito.

Explica el ideal de la política trayendo ventajas de utilidad positiva, terminando por excitar al pueblo a levantarse contra la venta del sufragio, tan sagrado como la conciencia y la honra.

Ocupó la tribuna el candidato señor Elviro Berdeguer, quien empezó por dirigir un saludo a las mujeres valencianas y al pueblo por quien tiene simpatías y afectos familiares. Al presentar mi candidatura en la próxima lucha, quiero que veáis en ella la más enérgica protesta a la dolorosa orfandad en que vivimos, que despierta el pueblo y quiere recriminar a la clase aristocrática, pedirle cuenta de una representación política que ostentó en la pasada legislatura. Expuso con sencillez el regionalismo extremeño, basado en las peticiones que hizo en un mensaje, elevado a la corporación provincial. Me combaten mis escasos enemigos políticos, con el argumento de que soy catalanista. He declarado, muchas veces que la Patria es tan sagrada como mi madre, que el cariño que siento por aquella es igual al de ésta. Hay plumas que escriben con el estómago y no con las ideas del cerebro, justificando el obligado salario. Por eso desprecio los ataques que más que a mis ideas son de satisfacción a los apetitos groseros. Y valencianos, ha sonado la hora de vuestra redención. Y terminó con estas palabras: Extremadura para los extremeños. Una ovación sincera premió las elocuentes palabras del defensor de las clases humildes, acompañándole el pueblo en masa por la calle, dando muestras de una simpatía personal a las energías del futuro diputado del pueblo.

### En Salorino

Seguidamente se trasladaron los infatigables luchadores a este pueblito, en el cual vive la familia del señor Elviro. Impaciente le esperaba su pueblo, y a las doce de la noche un gentío inmenso, congregábase en la casa de don Luis Elviro. Grandes vivas, aplausos y cohetes, acogieron la llegada de tan queridos expedicionarios. En el casino de la Concordia aguardaban mujeres y hombres. Usó de la palabra el señor Elviro, para decir que al ser paisano suyo y vivir con ellos no debía hablar, y si lo hacía para que no se le tachase de poco apegado al terruño que le vio nacer. Conozco vuestras miserias, al haber visitado vuestras casas en mi sagrada profesión. Y os digo, que al presentarme para luchar es para remediar este abandono criminal en que os halláis, para ser en vez de vuestro hijo, de vuestro hermano, vuestro decidido protector.

Habló luego el señor Burgos de Orellana, diciéndoles que si cariño le profesaban a Antonio Elviro, cariño le tenía él. Al dirigirse al pueblo natal, le saludaba con el abrazo que daba al compañero en la lucha. No os diré que le voteis, puesto que para el pueblo será un honor, como lo será para Extremadura que obtenga un acta de diputado a Cortes, vuestro paisano Antonio Elviro. Y termino con un consejo: Trabajar todos por él, no en el pueblo, donde la victoria es segura, sino en todo el distrito, porque su triunfo será el de la inteligencia y el de sinceridad.

### En Alcántara

Después de haber visitado Mata de Alcántara, estuvieron en Alcántara, y el pueblo en masa esperaba en la explanada, lugar destinado a dirigirlas la palabra. Desde el balcón de don Pedro Villarreal, dirigió la palabra al público el exalcalde don Lorenzo Solano, quien con energía se dirigió al pueblo, recomendándole se uniera para luchar contra el capitalismo avasallador. Estos señores encarnan las libertades democráticas y vienen animados de los mejores entusiasmos. Por eso, hoy es para mí una gran satisfacción, porque venimos

a luchar por un ideal de afecto, por una redención. Y terminó con unas frases de amor, sinceras, ardorosas, que arrancaron del pueblo prolongados aplausos.

Seguidamente habló el señor Orellana, diciendo que el señor Elviro representa al pueblo rebelde, que protesta con energía ante las inicuas ventas del sufragio, que viene a restañaros las heridas del corazón, con el entusiasmo de la juventud estudiosa.

Concluyó excitándoles a unirse, recordando con ello una independencia política, digna del respeto de las gentes sensatas.

Seguidamente habló el señor Burgos de Orellana, el cual comenzó diciendo que es frecuente que algunos señores que carecen de facultades oratorias, lleven consigo asalariados charlatanes a precio reducido. Debe de declarar que no tiene ni siquiera tres mil pesetas anuales por echar el incienso al gran señor, y que si se lanza a sufrir penalidades, es por el cariño hondo que siente por su querido amigo Elviro y por el olvidado distrito.

Explica el ideal de la política trayendo ventajas de utilidad positiva, terminando por excitar al pueblo a levantarse contra la venta del sufragio, tan sagrado como la conciencia y la honra.

Ocupó la tribuna el candidato señor Elviro Berdeguer, quien empezó por dirigir un saludo a las mujeres valencianas y al pueblo por quien tiene simpatías y afectos familiares. Al presentar mi candidatura en la próxima lucha, quiero que veáis en ella la más enérgica protesta a la dolorosa orfandad en que vivimos, que despierta el pueblo y quiere recriminar a la clase aristocrática, pedirle cuenta de una representación política que ostentó en la pasada legislatura. Expuso con sencillez el regionalismo extremeño, basado en las peticiones que hizo en un mensaje, elevado a la corporación provincial. Me combaten mis escasos enemigos políticos, con el argumento de que soy catalanista. He declarado, muchas veces que la Patria es tan sagrada como mi madre, que el cariño que siento por aquella es igual al de ésta. Hay plumas que escriben con el estómago y no con las ideas del cerebro, justificando el obligado salario. Por eso desprecio los ataques que más que a mis ideas son de satisfacción a los apetitos groseros. Y valencianos, ha sonado la hora de vuestra redención. Y terminó con estas palabras: Extremadura para los extremeños. Una ovación sincera premió las elocuentes palabras del defensor de las clases humildes, acompañándole el pueblo en masa por la calle, dando muestras de una simpatía personal a las energías del futuro diputado del pueblo.

El señor Orellana dedicó un recuerdo a la memoria del difunto don Mariano Bravo, hombre bueno que se sacrificó por el pueblo. Les aconsejó que no se vendieran y que viesen en el futuro diputado un hombre que venía a sacrificarse por todos.

Habló el señor Elviro pidiendo los sufragios del pueblo, para defenderles del triste abandono en que se halla. Y al decir que hablaba desde un balcón de su familia, donde vivió un hombre que abrió su corazón a los dolores de su pueblo, una ovación sincera acogió sus últimas palabras.

En Villa del Rey

Hizo la presentación el culto abogado don Mariano Bravo, diciendo que había sonado la hora de la redención, por que del pueblo salía un hombre a defender al pueblo mismo contra la aristocracia, que quiere sumar a su lujó un acta adquirida por la decadida compra de votos. Terminó recomendándole la candidatura del señor Elviro, porque era la voz de protesta de una muchedumbre agobiada.

El señor Orellana dedicó un recuerdo a la memoria del difunto don Mariano Bravo, hombre bueno que se sacrificó por el pueblo. Les aconsejó que no se vendieran y que viesen en el futuro diputado un hombre que venía a sacrificarse por todos.

Habló el señor Elviro pidiendo los sufragios del pueblo, para defenderles del triste abandono en que se halla. Y al decir que hablaba desde un balcón de su familia, donde vivió un hombre que abrió su corazón a los dolores de su pueblo, una ovación sincera acogió sus últimas palabras.

En Brozas

Empezó el señor Orellana diciendo que se acercaba la lucha y que confiamos en que el pueblo se pondría a su lado, ya que los ideales eran de la democracia. Seguidamente habló el señor Elviro para decir que el pueblo llegaba a las puertas de los palacios a disputar un acta. Y que Brozas, verá si su conciencia sintió el rubor del abandono. Terminó llamando al pueblo, en torno suyo, en esta lucha de ideales.

En Salorino

Seguidamente se trasladaron los infatigables luchadores a este pueblito, en el cual vive la familia del señor Elviro. Impaciente le esperaba su pueblo, y a las doce de la noche un gentío inmenso, congregábase en la casa de don Luis Elviro. Grandes vivas, aplausos y cohetes, acogieron la llegada de tan queridos expedicionarios. En el casino de la Concordia aguardaban mujeres y hombres. Usó de la palabra el señor Elviro, para decir que al ser paisano suyo y vivir con ellos no debía hablar, y si lo hacía para que no se le tachase de poco apegado al terruño que le vio nacer. Conozco vuestras miserias, al haber visitado vuestras casas en mi sagrada profesión. Y os digo, que al presentarme para luchar es para remediar este abandono criminal en que os halláis, para ser en vez de vuestro hijo, de vuestro hermano, vuestro decidido protector.

Habló luego el señor Burgos de Orellana, diciéndoles que si cariño le profesaban a Antonio Elviro, cariño le tenía él. Al dirigirse al pueblo natal, le saludaba con el abrazo que daba al compañero en la lucha. No os diré que le voteis, puesto que para el pueblo será un honor, como lo será para Extremadura que obtenga un acta de diputado a Cortes, vuestro paisano Antonio Elviro. Y termino con un consejo: Trabajar todos por él, no en el pueblo, donde la victoria es segura, sino en todo el distrito, porque su triunfo será el de la inteligencia y el de sinceridad.

El mismo señor dice que urge que se haga el plano de los terrenos del Municipio. Sino, pueden realizar los trabajos el señor arquitecto que los practique el delineante.

El señor alcalde promete, que complacerle.

Pide además que se arregle la calle de la Cuesta de Aldara y el arbolado del Paseo Alto.

La presidencia ofrece atender los ruegos.

Y se levantó la sesión.

ARRIENDO DE LA RECAUDACION DE CONTRIBUCIONES DE LA PROVINCIA DE CÁCERES

Vacantes dos Zonas recaudatorias, bien retribuidas, en el partido de Jarandilla, los que se consideren con aptitud y dispongan de garantías, pueden solicitar antecedentes del Apoderado don Idelfonso Ollero, Barriga.

Tienda-Asilo

Raciones expandidas en este establecimiento, el día 22 del actual:

El Canal de Suez

La primera idea de abrir un canal a través del istmo de Suez, es antiquísima; se remonta a más de mil años antes de Jesucristo, pero el proyecto que consistía en poner en comunicación el brazo más oriental del Nilo con el Mar Rojo, no tuvo su principio de ejecución hasta el año 600 antes de Jesucristo. Los trabajos abandonados entonces a consecuencia de la enorme mortalidad de los obreros empleados en ello, murieron más de 120.000 en pocos meses—fueron reconstruidos y completados 400 años más tarde.

Antando el tiempo el canal de 91 kilómetros de largo vino a ser considerado por razones de estrategia: Julio César, S. xiv V, la república de Venecia y Napoleón estudiaron a su vez, análogos proyectos de canalización; seguramente el gobierno de San Marcos lo habría realizado, si el sultan de Egipto no le hubiera prohibido enviar, con ese objeto hombres y materiales.

«El Liberal», «El Imparcial», «Heraldo de Madrid» y «El Mundo», se venden en la imprenta de EL NOROCCIDENTAL

# Abonos

Superiores de todas graduaciones  
Graduación garantizada y Perfecta polimerización

Veude estos abonos en Cáceres: Don José Otón Torres

# UNIAO FABRIL

DE LISBOA

Veude estos abonos en Cáceres: Don José Otón Torres